

El gobierno de Gustavo Petro llegó al poder en julio de este año. Con el 50.44 % de los votos, Petro se coronó como el primer presidente de izquierda de la historia de Colombia —frente al 47.03 % del empresario Rodolfo Hernández—. Su triunfo también llevó a Francia Márquez a posesionarse como la primera afroamericana en llegar a la vicepresidencia y de tener el primer Congreso con mayorías progresistas.

Como parte de esta nueva tendencia, en este número de *Debates* reunimos artículos de varios profesores convocados por el Instituto de Estudios Políticos, quienes hicieron un ejercicio reflexivo conjunto sobre el comportamiento electoral presidencial de 2022 que abarcara tanto sus causas como sus consecuencias, del uso de las reglas del juego en estos comicios, la financiación de las campañas y la participación ciudadana.

Entre los artículos de este especial, hay un análisis de cómo los resultados electorales fueron caldeados y configurados por el estallido social del 28 de abril de 2021 y la llamada «crisis del uribismo», como uno de los autores llama a algunos eventos que abrieron las puertas al cambio. Asimismo, se presenta un interesante análisis acerca de las propuestas de las candidaturas presidenciales en torno a los derechos de la mujer y las disidencias de género, temáticas que no han sido banderas tradicionales de las campañas. A su vez, este *dossier* fue una oportunidad para analizar el escenario poselectoral, revisar el reacomodo del escenario político de los partidos —entre ellos, la reincorporación política de las FARC-EP—, así como la relación entre el Ejecutivo y el Legislativo.

Entre otras reflexiones, se incluye una reflexión al Archivo Pedagógico del Siglo XIX de Colombia y su visión acerca del rol de la mujer y la «moralización». También hay un artículo sobre las Violencias Basadas en Género —VBG— y los hechos recientes que se han denunciado al interior de la Universidad de Antioquia en 2022, tema del que seguramente se hablará en los próximos números de *Debates*, debido a la trascendencia histórica y social de los hechos.

Precisamente, cada vez espacios de deliberación académica, como la revista *Debates*, son un escenario para este tipo de discusiones. En el artículo *Revisión crítica del Acuerdo Municipal 87 del*

2022 sobre el acceso de personas trans y no binarias a la educación superior en Medellín*, dos investigadores analizaron, a partir de la jurisprudencia existente, las implicaciones de la presencia de este grupo que configura su identidad de género alejado de la dicotomía hombre/mujer, masculino/femen en la educación superior.

Para finalizar, también hay un interesante ensayo crítico sobre la concepción hegemónica de la ciencia, cuyos métodos deductivos e inductivos se han desarrollado en detrimento de otras posibilidades, como la hermenéutica.